
接触是一种感动，更是一种力
量。

在采访全国“两会”间隙，我有幸
接触到了一个充满了巨大正能量的
爱心团队——河南在京志愿者组织。

相知他们是通过媒体报道。近
年来，他们所做的那些充满“正能量”
的事情深深地感动着众人，我也是深
受感动者之一。

相识他们是通过我的同事介
绍。有力的双手相握，一杯清茶，倾
心而谈，彼此有了更深了解。

相谊是通过采访。我走进了他
们的内心世界，他们也对我这个年轻
的小老乡有了更多了解，彼此成为了

“铁哥们儿”。
采访那天，我前一晚上忙工作到

凌晨两点多，休息三四个小时就爬了
起来，早餐都没时间吃，操起采访装
备，一路小跑冲出驻地。

驻地在南边、采访地点在北边，
几乎横跨北京城。又恰逢上班高峰
期，一路狂堵，我不停地看手表，生怕
迟到。

如约赶到现场，志愿者老乡很是
感动。紧张有序地采访、记录、拍
摄。一番折腾后，临近中午，收获了
稿子，也收获了友谊。

我在现场听到更多的是“河南
人，好人，中、真中”。

准备收“家伙”走人。老乡叫住
我说：“别打车了，坐地铁快，还省
钱。”可我茫然了，找不到地铁口，老
乡安排另外一个志愿者老乡送我。
走到路口，他喊了一嗓子，我以为是
叫出租车呢，不知从哪里突然窜出一
个骑摩托车的。“呲”的一声停在了我
们面前，老乡推了我一把说上车，我
就被“提溜”上了车。

一阵马达声，伴随着“呼呼”的风
声，好在老乡还在我后面坐着，没被
摔下来。

10 分钟后，停在了一个地铁
口。老乡领着我进了站台，恰好一辆
车过来，我们跳了上去。

中途，我们又换乘另外一辆地
铁，到了驻地站下来了。这时已经中
午时分，一溜烟小跑赶回去写稿子。

临别时，送我的老乡用那双粗糙
有力的大手，紧紧握着我的手，用不
标准的“河南普通话”说：“兄弟辛苦
了，再来北京一定联系，别的能力咱
没有，给你带个路就感觉可幸福。”

突然我眼眶湿润了，明白了这帮
2000多人的河南在京志愿者组织的
真正内涵，“帮助别人幸福自己”。

帮助别人幸福自己
每场庄严而严肃的审议报告会

议中，都会有一张张温婉明朗的笑
脸，提出一条条睿智深刻的建议。

初春的北京，万众瞩目。今天
是“三八”国际妇女节，在这样一个
属于女性的节日里，一抹抹靓丽的

“中原红”闪耀在出席十二届全国人
大二次会议的河南代表团中。

有这么一个数字：在 171 名驻
豫全国人大代表中，女代表共有
40 名，创下历届河南团女代表人
数之最。她们中间，有雷厉风行
的女领导干部，有严肃认真的女
法官，有叱咤商海的女企业家，有
扎根基层的女村民，有知识渊博
的女专业技术人才……尽管她们
身份年龄各不相同，可是在这个
会 场 里 ，她 们 有 个 共 同 的 名 字
——全国人大代表。

在这里，她们认真履职、挥洒智
慧、贡献热情、聚焦时事、共商国是：

她们睿智认真、勇于奉献。72
岁的全国人大代表，新乡县小冀镇
京华社区党委书记、社区主任刘志华
已经白发苍苍，但是她精神矍铄，提
出一个个有分量、关民生的建议。

她们细腻、视角独特。全国人
大代表，省文化厅厅长、党组书记

杨丽萍多年关注文化事业的发展，
新型城镇化建设进程中，她建议重
视文化传承问题，坚持公共文化和
基础设施建设相结合，给人们构筑

“8小时之外”的精神设施。
她们接地气、体民情。朱正栩

代表是一名“七零后”，年纪不大，却
是全国唯一一个来自基层法院的人
大代表，她的视线，一直关注着农
民、留守儿童、在城务工人员，所提
建议，总是和这些人相关。

她们心思细、目光远。全国人
大代表，开封城摞城发展有限公司
董事长徐晓外形靓丽，她在大学生
就业方面投入了大量的精力，尤其
希望为女大学生就业消除歧视，公
平就业。

当然，她们更是爱美、会美。会
场中，明亮的黄、优雅的蓝、青春的
粉、绚丽的红……女代表们精神抖
擞、外形靓丽，“两会”中，自成风景。

她们，用女性的视野关注现实
生活；用女性的能力和魅力推动经
济社会的发展；用女性的优雅温婉
将自身做成了榜样；用女性的智慧
和视角，审视报告、提出议案建议，
行使代表最为神圣和光荣的职责和
使命。

那一抹靓丽“中原红”

责编 高宏宇 编辑 孔潇 校对 屠会新
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刘剑是北京人，因为他有北京
户口，2003 年，刘剑跟着父母一起
来到北京。刘剑是河南人，虽落户
北京，但乡音难改，一口地道的河
南巩义腔。爱吃的，不是北京的豆
汁焦圈，而是地地道道的河南名吃
——胡辣汤、烩面。

“不管在北京生活多久，我深
知我的根在河南，我很自豪地说

‘我是河南人’。”刘剑说。
现如今，刘剑早已经适应了北

京的生活，在政府部门工作，收入
稳定，身边也有了可以一起玩一起
聊天的朋友，可刚来北京时，他常
常思念家乡。

“16岁来的北京，那时候刚上
高一，白天就正常去上学，可晚上
到家，各种思念就蹦出来了，一会
儿想念老家的朋友、一会儿想念
老家的街道和公园、甚至还想念
我经常光顾的小店面。”刘剑回
忆，在他的学生时代，只要一放
假，就得回河南老家待几天，约老
朋友轧轧马路、吃吃饭，心里会有
很踏实的感觉。

不是因为随着年龄的增长而

改变心态，而是因为经历而成长变
样，刘剑始终不变的，就是以自己
是“河南人”而骄傲。

“一直到现在，我都对河南很
关注，记得 2011 年回老家，发现郑
州东区高楼林立，郑州也开始发展
成为国际化大都市，尤其是矗立的

‘大玉米棒子’，让我印象非常深
刻。”刘剑说。

离乡11年，刘剑身上依旧保留
着诸多的河南印记，除了喜欢吃河
南的传统美食，操着一口地道的河
南话，他更觉得自己身上勤劳、朴
实的品质就是来源于自己家乡河
南的传承。

“河南人朴实、勤劳，很多在京
的河南人，都是用自己勤劳的双手
创造着自己的生活，劳动最光荣，
这是河南人最宝贵的财富，而我也
得到了很好的传承。”刘剑说。

对于河南的未来，刘剑认为，
河南是全国小麦的主产区，养活了
众多的中国人，在农业发达时间，
河南为全国的发展做了很大贡献，
现在随着工业高新技术产业成为
主导产业，全国人民也应该关注河
南发展，帮助河南发展。

刘剑对河南希望很高，他说，
如果以后有机会回河南发展，应该
是个很不错的选择。

新北京的“老河南”

“希望我的收入在合理范
围内可以再增加一些，生活过
得富足一些，然后能够有更多
的假期，可以陪陪家人。”

——刘剑的“中国梦”

“我就喜欢把农民工变成
老板，请他们吃一辈子饭。”
——陈维红的“中国梦”

老家信阳的陈维红是“苛刻”的
老板，经常会将员工“炒鱿鱼”——
让员工离开，独自去当老板。2003
年年底，陈维红开始了独具特色的

“孵化老板”之举，他把自己公司的
一名农民工变成了老板，现在这个
年轻人已有了上千万元的身家。

认识的人都说，陈维红是个
“拼命三郎”——胆子大，敢闯敢
拼。1997 年，来到北京三里屯汽
配城打工。那时候，汽配市场的
生意都很火，“买配件的排着队，
还不能还价”。3 个月后，胆大的
他从乡亲们那里借来了 20 万元，
租了个十几平方米的好地段的商
铺，当起了汽配商铺的老板。不
过，一年后的老板陈维红，却赔得
只剩了一部手机。

“房租太高，没有供货商资源，
进的货价太高。”这样的致命缺陷，
让年轻的陈维红感受到了市场的
残酷。

痛定思痛后，陈维红又借了 10

万元，卷土重来。靠着勤奋和在失
败中积累的市场经验，2000 年年
底，陈维红还清了借乡亲们的所有
外债。

陈维红的公司，在位于北京南
四环的城环城国际汽配城。刚来北
京那会儿，整个汽配城只有30多个
固始老乡；17 年后的今天，汽配城
里仅固始人就有 1.5 万人，开办了
1000多家公司。

陈维红的公司并不能算是最大
的，却可以说是最有特色的：公司只
有 30 来个人，并且流动性特别大。

“春节后，刚送走了4个人。”
历经十多年的摸索，陈维红的

“孵化老板”公益模式已有了一套完
整的体系：每一个来陈维红公司的
年轻人，一年后都能获得两次管理
课程培训的机会，费用近3万元，全
部由陈维红埋单。在工作两三年、
积累了对行业的认识和一定人脉资
源后，这些想创业的年轻人，可以利
用陈维红遍布世界各地的供货商资
源，创立自己的事业。

扶上马，再送一程的“孵化”老
板计划，让那些年轻的创业者受益
匪浅，而陈维红欣慰的是，如今他已
经在汽配行业“孵化”出了十几个千
万富翁、近百个百万富翁。“我就喜
欢把农民工变成老板，请他们吃一
辈子饭。”
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“我就喜欢把农民工变成老板”

白红战代表：
“给我们上了一堂生动的

廉政教育课和扶贫攻坚课。”

“不管是王岐山书记中间的‘插
话’，还是最后的讲话，都非常生动，
非常深刻，在扶贫开发、扶贫攻坚和
反腐倡廉方面，给我们作了重要的指
示，特别是对河南寄予厚望。”全国人
大代表，省人大常委会委员、市人大
常委会主任白红战讲述了他的体会
和感受。

“王岐山书记说，我们要向贫困
宣战，一定要下决心，要真扶贫，扶真
贫，精准扶贫。”白红战说。王岐山书
记 谈 到 的 第 二 个 问 题 事 关 反 腐 倡
廉。“看来中央是下了决心，而且要决
战决胜。王岐山书记指出，今后查办
案件要灵活机动，各级党委要切实负
担起党风廉政建设第一责任人。”

白红战说：“王岐山书记说，反腐倡
廉最终还是要靠制度，建立一种不想
腐、不能腐、不敢腐的长效机制。”

“我觉得讲的内容都非常好，王岐山
书记今天参加河南团的审议，一方面是
对河南团的关心支持厚爱，另一方面也
给河南团参加会议的全体代表上了一
堂生动的廉政教育课和扶贫攻坚课。”
白红战表示，对于中央领导的这种关心
支持厚爱，作为一名全国人大代表，他
将认真学习，深刻领会，落实在实际行
动上。

薛景霞代表：
“给我们带来了希望、带来

了动力。”

“王岐山书记讲话内容很有条理、
很有分量、很有深度。”全国人大代表，
市政协副主席、市工商联主席、河南康
利达集团董事长薛景霞说。

王岐山书记对在场的代表们说：
“我关注着中州大地。河南人的水平很
高，河南人有深刻的文化底蕴和潜质，
应该有属于河南人的自信。”

短短数十分钟，王岐山的话给薛景霞
留下了深刻的印象。“官风、政风、民风相
连”、“己不正，不能正人”……

“他的讲话给我们带来了希望、带
来了动力。”薛景霞感叹。

李光宇代表：
“讲话生动风趣接地气，又

精辟深刻高屋建瓴。”

“我感觉王岐山书记特别博学，
经历也特别丰富。”昨日中午，全国人
大代表，宇华教育投资有限公司董事
长、河南理工大学万方科技学院董事
长李光宇向记者讲述了他听到王岐山
书记讲话后的心情。

“今天会场内的气氛特别热烈，

王岐山书记和代表们的对话特别多，
他讲话生动、风趣、幽默、接地气，同时
又精辟深刻，高屋建瓴。”

李光宇说，王岐山书记说他跟河南
有过一段渊源，他曾经带着一个青年顾
问团在郑州一家宾馆住过好几天。他
说河南人很聪明，脑子能琢磨事，具有
深厚的文化底蕴。

陈泽民代表：
“博古通今，出口成章。”

“他很亲切，很直率，很风趣，很博
学，博古通今、出口成章。”全国人大代
表，三全集团董事长、全国工商联农业
商会会长陈泽民说起王岐山书记参加
河南代表团审议时的情景，一连说了好
几个“很”。

“他对河南很了解啊。”陈泽民说，
“王岐山书记说郑州是历史文化名城，
但论饭做得好吃，还是开封，那毕竟曾
是宋都啊。”

开玩笑幽默风趣，说工作严肃认
真。陈泽民说，王岐山书记在参加河南
代表团审议的时候，主要谈了两个问题
——“扶贫和反腐”，说扶贫，要精准扶
贫，建议以后国家将“贫困县”的补助资
金进一步细化和精准化，直接将资金发
放给贫困乡，确保这些资金真正用到扶
贫工作上来。

谈到反腐倡廉，王岐山书记用了三
个“不”，国家应该出台相应的措施，让公
务人员“不想贪污、不能贪污、不敢贪
污”。陈泽民说：“这让我们觉得国家对
反腐工作是动真格了，我们相信国家在
公务人员队伍建设方面将有新的作为。”

李伟代表：
“深入浅出，既有论点，又

有鲜活论据。”

第一次跟王岐山书记面对面近距
离接触，谈到自己的感受，全国人大代
表，省工商联副主席、郑州思念食品有
限公司董事长李伟一连用了三个“真”：
真实、真诚、真水平。

李伟告诉记者，王岐山书记的讲
话深入浅出，既有论点，又有鲜活论
据，用幽默的语言来贯穿，还有自己的
讲话风格，很能让人有亲切感，谈话气

氛的营造。
对王岐山书记讲话，李伟说他有两

点很深的体会：
第一，我们这届领导人真的是在引

领着全国 13 亿人民，为实现“双百”目
标在奋斗，让中国梦得以实现。

“其中王岐山书记非常经典地讲
到了‘自信’的话题，他说做人要自
信，做事要自信，从个人到国家是一
样的道理，他说我们一定要自信，民
族的自信，我们对方向的自信、道路
的自信、理论的自信，以及中国梦实
现的自信。”李伟说，当时他听得就非
常激动。

“确实是自信太重要了，我们就是
要探索出来一条新的道路，其他国家没
有实现的道路。我觉得王岐山书记讲
得很好。”

第二，王岐山书记讲了“状态”。
“王岐山书记说，无论是反腐也好，发
展也好，经济改革也好，所有东西一定
要进入到一种发展、兴旺的状态，这种
状态就是我们蓬勃向上的状态，中国梦
实现的状态等。”

二月河代表：
“第一次见面就给我留下

了深刻印象。”

审议中，全国人大代表、省作协名
誉主席二月河用 16个字“蛟龙愤怒、鱼
鳖惊慌、春雷震撼、四野震动”评价当
前的反腐力度。他说，有人主张高薪
养廉，我不同意。从历史角度看，历史
上工资最高的时候是宋朝，“公务员工
资”是汉代的 6 倍、清代的 10 倍，但宋
朝是中国历史上最腐败的朝代。

二月河说：“王岐山书记很亲切，我发
言时他不时点头，给了我很大的鼓舞。”

二月河在会上发言：“《二十四史》
我读完了，说实话，没有哪一个时期有
我们今天的反腐力度，这恢复了老百姓
对于党中央反腐倡廉的这种信心。我
写的书里有关雍正的反腐内容，对历史
的反腐有一些认识，我们可以借鉴历史
经验，把古今清廉之士的故事变成教科
书，比如古代鞠躬尽瘁的诸葛亮、海南
的海瑞、开封的包公，还有我们现代的
共产党员的好干部焦裕禄。”

听完二月河的发言，王岐山书记

说：“二月河的意思我听懂了，因为我了
解他比他了解我多。他写的‘帝王系列’
我认真看了，看了他的书，就能读懂他。
知音是什么，知音是通过听音乐就能听
懂作曲人想要表达什么。”

他表示，现在中央下决心，要一年
一年地坚持，将反腐倡廉工作一抓到底。

王岐山对在场的代表们说，我关注
着中州大地。河南人的水平不是一般
的高，现代化的核心是人，河南人有深
刻的文化底蕴和潜质，就应该有属于河
南人的自信。

“在此之前，我和王岐山书记已经
见过两次，第一次是他在海南任省委书
记的时候，我被邀请到海南去交流海南
文化发展问题；第二次是在十七届六中
全会，我作为全会特邀代表参加会议的
时候有过一次邂逅。这次见面，是第三
次见面。”二月河说，“第一次见王岐山
书记时，他就给我留下深刻印象，当然
我不知道后来王岐山书记做得这么
大。”二月河说，这句话一下子引发了全
场人的笑声，而王岐山也打趣回应：“没
想到我做那么大？在你二月河笔下，我
这个官又算什么呢？”

范海涛代表：
“我们面对面谈了半个

多小时。”

“俺俩基本面对面，他对着我说，我
在听，在回应；我看着他说，他在听，在
点头。”昨日下午，回想起分组审议的细
节，全国人大代表、辉县市孟庄镇南李
庄村党支部书记范海涛依然兴奋不已，
昨日上午，他第 5个发言，“俺俩对话足
足有半个小时。”

幽默、随和、平易近人，是范海涛对
王岐山的最深刻印象。

范海涛说，当他结合政府工作报
告中“向贫困宣战”的内容，讲述自己
村是如何带领群众致富的，王岐山很
感兴趣。“他看了看发言的名单，说：

‘海涛？范书记？我就称你范书记
吧。’然后就开始聊，中间反复喊我范
书记三四次。”

会议结束的时候，范海涛就追着跑
了过去：“王书记，‘大书记’不跟‘小书
记’握握手？”听到范海涛的请求，王岐
山开怀大笑，紧紧握住了范海涛的手。

谈起对王岐山书记的印象，范海涛
说：“他非常了解基层、民情和经济。他
了解社会的方方面面，你谈什么他都知
道，根本不用再去问你什么。”

范海涛说，王岐山书记非常幽默：
“他说，他当副总理管经济的时候，很多
人找他，都是想要个项目，项目就是政
策、政策就是钱啊；现在他当纪委书记
了，都不找他了。现在别人跟他说话，
语速都慢了，有些话还不敢给他说，见
他也不理他。”

“他讲话的过程中，掌声笑声一直
不断。”范海涛说。

人大代表热议
王岐山参加河南团审议时的讲话

昨日上午，中共中央政治局常委、中央纪委书记
王岐山参加十二届全国人大二次会议河南代表团的
审议。

短短一上午的交流，王岐山书记给驻豫全国人大
代表们带来了怎样的触动？他的话语和思想，又给人
大代表们怎样的感受？带着疑问，记者采访了几位全
国人大代表——


